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Тема: «Кризис 3-х лет» 

Цель: сформировать представление о кризисе 3 лет и дать рекомендации по 
данной теме 

В три года дети сравнивают себя со взрослыми и хотят во всем быть 

похожими на них. Они хотят от родителей признания своей независимости и 

самостоятельности. Ребенок хочет, чтобы с ним советовались и учитывали его 

мнение. Он уже сегодня, сейчас хочет быть взрослым: «Я сам!». Кризис 

сопровождается  массой позитивных и негативных изменений в детском 

организме. В этот период у  ребёнка проявляется строптивость, упрямство, 

негативизм. Однако следует помнить, что все трудности носят временный и 

переходящий характер. Кризис 3 лет - это кризис социальных отношений, 

становление самосознания ребенка. Ребенок осознает себя как отдельного 

человека, отличного от взрослого. У него формируется образ - Я. 

 

Большую роль в воспитании  играет положительный пример взрослых. 

Бывает и так, что родители требуют от ребенка одного, а сами поступают по – 

другому. Ребенок не знает, как правильно, начинает хитрить, 

приспосабливается.  

 Когда маленький человек только начинает усваивать социальный опыт, 

поведение родителей играет важную роль. Л.Н. Толстой писал, что все 

трудности воспитания вытекают из того, что родители не  только не 

исправляют свои недостатки, но и оправдывают их в себе, при этом желание не 

видеть этих недостатков в детях. Поэтому, уважаемые родители, если вам 

трудно расстаться со своими привычками, манерами поведения, то хотя бы не 

демонстрируйте их своему ребенку или не ругайте его за это.              

По тому, на кого «направлен» кризис ребенка 3 лет, можно судить о его 

привязанностях. Как правило, в центре событий оказывается мать. И главная 

ответственность за правильный выход из этого кризиса возлагается на нее. 

Запомните, что малыш страдает от кризиса сам. Но кризис 3 лет – это 

важный этап в психическом развитии ребенка, знаменующий переход на новую 

ступеньку детства. Поэтому, если вы увидели, что ваш любимец очень резко 



изменился, и не в лучшую сторону, постарайтесь выработать правильную 

линию поведения, станьте более гибкими в воспитательных мероприятиях, 

расширяйте права и обязанности малыша и в пределах разумного дайте ему 

большую самостоятельность, чтобы он мог насладиться ею. 

Знайте, что ребенок не просто не соглашается с вами, он испытывает ваш 

характер и находит в нем слабые места, чтобы воздействовать на них при 

отстаивании своей независимости. Он по несколько раз в день перепроверяет, 

действительно ли то, что вы запрещаете ему, запрещено. И если есть хоть 

малейшая возможность, то ребенок добивается своего не у вас, так у папы, 

бабушек, дедушек. Не сердитесь на него за это. Ведь это мы приучили его к 

тому, что любое его желание – как приказ. И вдруг что-то почему-то нельзя, 

что-то запрещено, в чем-то ему отказывают. Мы изменили систему требований, 

а почему – ребенку трудно понять. И он в отместку твердит вам «нет». Не 

обижайтесь за это на него. Ведь это ваше обычное слово, когда вы 

воспитываете его. А он, считая себя самостоятельным, подражает вам. 

Поэтому,  когда желания малыша намного превосходят реальные возможности, 

найдите выход в ролевой игре, которая с 3 лет становится ведущей 

деятельностью ребенка. В 3 года самоутверждению ребенка льстит, если вы 

звоните лично ему по телефону, шлете письма из другого города, просите его 

совета и т.д. 

Для нормально развития желательно во время кризиса 3 лет, чтобы 

ребенок ощущал, что все взрослые в доме знают, что рядом с ним не малыш, а 

равный им товарищ и друг. 

 

Решения преодоления кризиса: 

 Для малыша важно знать, что каждое утро после того, как он 

проснется, его одежда будет лежать на стуле рядом с кроватью, 

что он оденется, умоется, будет завтракать вместе с родителями, 

после почистит зубы, вымоет руки и будет играть. 



 Помните, что ребенок как бы испытывает Ваш характер, проверяя 

по несколько раз в день, действительно ли то, что было запрещено 

утром, запретят и вечером. Проявите твердость. Установите 

четкие запреты (нельзя убегать на улице от мамы, трогать горячую 

плиту и т.д.). Запретов не должно быть слишком много. Этой 

линии поведения должны придерживаться все члены семьи (или 

хотя бы папа с мамой). 

 Позвольте малышу быть самостоятельным. Не вмешивайтесь (по – 

возможности) в дела ребенка, если он не просит. Дочь, пыхтя, 

натягивает кофточку, так хочется ей помочь, но малышка не 

оценит Вашего стремления, скорее всего, она будет громко 

сопротивляться. 

 Когда ребенок злится, у него истерика, то бесполезно объяснять, 

что так делать нехорошо, отложите это до тех пор, когда малыш 

успокоится. Пока же можно взять его за руку и увести в спокойное 

безлюдное место. 

 Используйте игру для сглаживания кризисных вспышек. 

Например, если ребенок отказывается есть, не настаивайте, 

посадите мишку за стол и пусть малыш его кормит, но мишка 

хочет есть по – очереди,  ложка ему, ложка Коле. Обыграть можно 

многое: поездку в машине, умывание, одевание, … 

 Для благополучного развития ребенка желательно подчеркивать, 

какой он уже большой, не «сюсюкаться», не стараться все сделать 

за малыша. Разговаривайте с ним, как с равным, как с человеком, 

мнение которого Вам интересно. 

 Помните, что ребенок многие слова и поступки повторяет за Вами, 

поэтому следите за собой.  При вспышках упрямства, гнева 

попробуйте отвлечь малыша на что–ни будь нейтральное. 



 Любите ребенка и показывайте ему, что он Вам дорог даже 

заплаканный, упрямый, капризный. Любите своего ребенка таким, 

какой он есть! 

 

Как не надо  вести себя родителям ребенка в период кризиса 3 лет: 

 Не надо постоянно ругать и наказывать ребенка за все неприятные 

для вас проявления его самостоятельности. 

 Не надо говорить «да», когда необходимо твердое «нет». 

 Не надо пытаться любыми путями сгладить кризис, помня, что в 

дальнейшем у ребенка может повыситься чувство 

ответственности. 

 Не надо приучать малыша к легким победам, давая повод для 

самовосхваления, потому что потом любое поражение для него 

станет трагедией. И в то же время подчеркивайте свою силу и 

превосходство над ним, противодействуя ему во всем, - это чуть 

позже приведет или к безразличию ко всему, или к разным видам 

завуалированного мщения исподтишка. 

Как любить своего ребенка: 

Правило первое. Уметь слушать своего ребенка всегда и везде, отдаваясь 

этому слушанию целиком и полностью, не перебивая ребенка, не отмахиваясь 

от него, как от назойливой мухи, проявляя терпение и такт. 

Правило второе. Уметь говорить со своим ребенком так, как бы вам 

хотелось, чтобы говорили с вами, проявляя мягкость, уважительность, 

исключая назидательность, грубость и хамство. 

Правило третье. Наказывать, не унижая, а сохраняя достоинство ребенка, 

вселяя надежду на исправление. 

Правило четвертое. Достичь успехов в воспитании можно лишь тогда, 

когда родители – пример для подражания каждый день. 



Правило пятое. Признавать свои ошибки, просить прощения за 

неправильные действия и поступки, быть справедливыми в оценке себя и 

других. 

 


